

LA NUEVA PRENSA

DIRECTOR,

Víctor J. Gólcher

PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,

Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. miércoles 11 de junio de 1902

NUMERO 215

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO
SE DIGNE VISITAR MI

DE

ALMACÉN DE 7 A. M.
A 8 P. M.

MUEBLES

UNICA
EN
Costa Rica

Emplea las finas y mejores maderas del país.—
Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan

ESTILO
Y

Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º. 531

Jorge Morales Bejarano

LA COSTARRIGENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO OBIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tiempo corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....	J. Heilbron.
Vía Limón.....	F. Carranza
Turrialba.....	Carlos Figuls
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Vías.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraíso.....	N. Sáenz
Tres Ríos.....	
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Luis Fait
Desamparados.....	Isidro Ureña
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufracio Ureña
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Escasú.....	Victor Zúñiga
Heredia.....	Nicolas Cartin
Santo Domingo.....	Ramón Bulaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	Alejandro Soto
Alajuela.....	Ag. de Comisiones
San Ante de Belén.....	Esteban Murillo
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Roberto Valladares
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	Ramón Quesada
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Elias J. Chinchilla
Puntarenas.....	J. M. Silva
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Rafel Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Poás.....	Rafael Hidalgo
Sardinal.....	Juan R. Robles.
San Marcos.....	Amando Padilla
San Pedro de Alajuela.....	Ignacio Guzmán
Aserrí.....	Antonio Castro
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publican los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual nayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Se alquila una CASA en las inmediaciones de San José, en la calle de Guadalupe.

Informes, frente á la plaza de la Dolorosa con

LIBORIA BERROCAL.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se pega por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

P. G. VELLA

Cervecería de la Sabana"

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y $\frac{1}{2}$ pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y ¡2 vacas lecheras!!

Hdefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canallas á ₡ 1.50 el ejemplar.

OFICINA:—AVENIDA 12, OESTE.

APARTADO número 208

LA NUEVA PRENSA

San José, miércoles 11 de junio de 1902

BANCO HIPOTECARIO

III

Una muy autorizada persona, hablando acerca de la posibilidad de implantar aquí un Banco Agrícola, nos decía que lo conceptuaba posible siempre que con la propiedad Nacional y Municipal se garantizara no una emisión de billetes sino un empréstito en moneda y que así el Talón de oro no tendría menoscabo, antes bien, mayor estabilidad.

La idea, realmente, es buena; pero ¿cómo realizarla?

Conceptuamos como muy difícil de llevar á cabo un empréstito en tales condiciones, porque si bien es cierto que la propiedad Nacional y Municipal representa un valor de algunos millones también lo es que esa propiedad no es la mejor garantía para tentar á la especulación en grande. Los capitalistas vacilarían ante las posibles dificultades de convertir esas propiedades, llegado el caso, en moneda real y efectiva para su reembolso con la premura que fuera de su agrado, mientras que esa propiedad como garantía de una emisión de billetes convertibles en un lapso dilatado pero con seguridad, no sería puesta en el riesgo de fuerte demérito para obtener por ella valores en metálico en términos angustiosos é improrrogables. Demás de esto, lo percibido por premios ó intereses (ó las anualidades en su caso) no solamente va acumulando seguridad sino facilitando desde el principio la convertibilidad del billete y la liberación de la garantía.

Como es natural, el Talón de oro, si existiera, no podría sostenerse con la nueva institución, pero esta llevaría tendencias de ayudar á su reestablecimiento en ciertos términos puesto que establece la compra de moneda de oro paulatinamente.

Lo que salta á la vista es la urgente necesidad de medio circulante. Pueden hacerse muchas cosas para fa-

cilitar los cultivos, para proteger la producción para asegurar el éxito del trabajo; pero qué vale todo eso faltando lo esencial, el dinero para emprender?

Ahí está el quid.

Que suben las letras? que la propiedad baja? que se encarecen los consumos?

Y qué?

Haya dinero y todo eso perderá su aspecto malo.

Letras á la par sin dinero para obtenerlas; propiedad valiosa sin dinero para transacciones con ella; consumos baratísimos sin dinero para obtenerlos ¿para qué pueden servirnos?

Nuestro sistema monetario es de oro y nuestra miseria de plomo pesadísimo; parecemos mendigos con levita y chistera y sin camisa ni calsoncillos.

Si á la sombra del nuevo Gobierno los capitales no han entrado en actividad es porque esos capitales son un mito, y el Talón de oro en un país de quebrados es para morir de risa si es que no se muere antes de hambre.

Quisiéramos, y lo decimos con toda sinceridad, que los partidarios de esa sombra que llaman Talón de oro nos sacasen de error si en él estamos. Bien pudiera ser que nuestra miopía no nos dejara ver sino nieblas que nos oculten el brillo del Dios Talón ¿es posible! Y deseamos que alguno nos demuestre cómo este Talón nos está salvando; cómo el hambre que sentimos no es hambre y cómo es malo el billete que podemos cambiar por pan ó por telas para cubrirnos y con el cual puede hacerse producir la tierra.

Tipografía y Litografía

II

Tan importante es la suma que se paga al extranjero por trabajos de imprenta y litografía que hemos visto venir cada año al país agentes especiales que llevan luego muchos miles de colones en pedidos.

Nosotros no sabemos si los que tales pedidos hagan por cuenta de otros dejen ó no en favor de sus comitentes los fuertes descuentos que las casas del extranjero proporcionan, ni eso nos importa nada. Lo que si nos importa y mucho es que

nuestro dinero no vaya fuera, que el trabajo se ejecute aquí, donde hay todo lo necesario para ello y donde los dueños de esas empresas se ven sin trabajo cuando nuestros gobiernos se lo mandan hacer fuera como si nosotros no sirviésemos sino para contribuyentes y nada más.

Veamos un dato curioso:

En el año 1891 (por ejemplo) por dos millones de estampillas de un centavo, pagó el Gobierno 313 libras ó sean ₡ 3,364 número redondo, costando, pues, ₡ 1.68 el mil de estampillas.

Ahora calculemos su costo en el país:

Gravado bien pagado	₡ 50 00
Tinta	„ 25 00
Papel bueno	„ 135 00
Goma	„ 30 00
Mano de obra en tiro, perforación y engomado y fuerza motiva	„ 400 00

Total ₡ 640 00

640 colones para dos millones de estampillas, salen á 0.32 de colón el millar que en el extranjero se pago á 1.68, es decir, que se dió un precio cinco veces mayor por darse el lujo de tener las estampillas de á centavo *extranjeras*. ¿Es esto creíble?

Supongamos que en el año 1891 se pudiera creer que en el país no podría hacerse una estampilla, pero, ¿y luego? Para que quiere el Gobierno sus talleres y sus litógrafos?

Y los establecimientos particulares donde hemos visto trabajos iguales y algunos mejores que los de fuera ¿qué han de hacer ante esa conducta incalificable que ha tenido nuestro Gobierno y hasta nuestra Municipalidad haciendo ejecutar sus trabajos fuera y pagándolos algunos con cinco tantos de su valor?

La compañía de tranvías y algunas mineras se proveen aquí á precios más bajos que los del extranjero y es tiempo ya de proteger á nuestros industriales y artistas y de llamar la atención del Gobierno y de la Municipalidad acerca de la gravísima falta que hasta hoy han estado cometiendo mandando fuera dinero y arrebatando al contribuyente del país el trabajo que tanto le falta.

Si el comercio en general quisiera meditar un momento, se convencería que conviene mejor á sus intereses,

bajo todo sentido, buscarse sus trabajos de imprenta (menos libros) y de litografía aquí en el país que fuera de él.

Esperamos que este asunto sea motivo de que el congreso agregue á sus tarifas proteccionistas el alza por importación de papel con mucho ó poco impreso y esperamos también que el Jefe del Poder Ejecutivo fije su atención en nuestras pobres palabras y se ocupe de investigar acerca de lo que tratamos. Estampillas, billetes, letras, cupones, todo, todo menos libros, puede tenerse tan bueno y más barato que lo extranjero, en el país.

COLABORADORES

Instrucción Pública

Queremos considerar apenas los puntos más salientes del informe presentado al señor Ministro por el Sub-inspector señor Corrales, informe que—descartadas las frases y los lugares comunes—puede reducirse á lo sumo á dos cuartillas manuscritas.

Inútiles son, pues, las muchas columnas que al principio emplea para demostrarnos que la educación debe ser *nacional* y que debe darse *orientación agrícola* á las escuelas: eso lo saben ya hasta los maestros de los barrios y además, ya lo había dicho más categóricamente don Carlos Gagini en unos artículos de los cuales copiamos lo siguiente:

Un buen plan de educación general tiene como factor indispensable el conocimiento del pueblo á quien se destina. Toca al legislador estudiar las condiciones intelectuales, morales, económicas é históricas de ese pueblo, sus defectos característicos, sus vicios dominantes, su porvenir probable, á fin de que los frutos de su plan educativo correspondan á los sacrificios hechos para obtenerlos. La omisión de tan importantes factores es el vicio principal de la educación centro americana. La escuela no puede hacer caso omiso de las condiciones circunstanciales atrás apuntadas, pues como *educación* *arguye* *preparación* para la vida, es obvio que el ciudadano no podrá llenar cumplidamente sus fines si antes no ha sido iniciado en todo aquello á que ha de consagrar más tarde su actividad. En un pueblo de marinos ¿cómo no dar la preferencia á todo lo que se relaciona con el mar? En una nación esencialmente agrícola ¿cómo desentenderse en la escuela de todo lo concerniente á las labores campestres?

Como se ve, la idea era ya

vieja; y por lo mismo es extraño que la Inspección, en vez de adoptar la hace mucho tiempo, aceptara hace poco innovaciones que están en pugna con dicho nacionalismo. En fin, el señor Corrales tendrá sus motivos para mostrarse hoy enemigo del *extranjerismo*.

El primer punto discutible con que tropezamos en el informe del señor Corrales es la reducción del plan de estudios de las escuelas á cuatro años y la supresión de muchas asignaturas—Quiere el informante que los niños aprendan á leer, contar y mucho de agricultura, pues esta última materia es para él la principal. Pero ¿qué agricultura quiere el señor Corrales que se enseñe? Entendemos que ha de ser la científica, puesto que de otro modo los niños aprenderían más yendo con sus padres á las sementeras. Y ¿cómo enseñar verdadera agricultura sin historia natural, física, química, meteorología, etc., asignaturas que no figuran en el plan del señor Corrales? ¿No darían risa esos agricultores de once años? Además de que eso es desconocer los fines de la escuela primaria y de la educación moderna, el proyecto de reducción á cuatro años de estudios sería un retroceso lamentable: los niños saldrían de la escuela á una edad en que comienza su desarrollo intelectual, cuando aun son incapaces de tener conceptos propios y claros.—Si hoy, con 6 ó 7 años de estudios salen con escasas nociones ¿qué sería cuando sólo estuvieran en la escuela de los 7 á los 11 años? Cualquiera diría que el señor Corrales es partidario del oscurantismo.

El segundo punto que merece considerarse en el informe es el de la escuela *menageres*, de las cuales se muestra enamorado el señor Sub-inspector. Pero si en el Colegio de Señoritas se enseña economía doméstica, higiene, corte y costura, con poner allí una clase de cocina se evitaba el gasto innecesario de nuevos establecimientos.

Aboga luego calurosamente por la creación de escuelas normales, y hasta desea que se establezcan en el Guanacaste. De esto hay mucho que decir. Es indudable que necesitamos buenos maestros; pero solamente dos escuelas normales producirían al cabo de algunos años tantos maestros, que no habría donde colocarlos. Con cuatro ó seis inspectores entendidos *que dieran lecciones bien dadas*, lecciones modelos, tendríamos buenos maestros dentro de poco, con la ventaja de que se trabajaría directamente sobre el terreno y con personas que tienen verdadero interés en perfeccionar sus conocimientos.

Importante si nos parece el punto del informe en que se tra-

ta de los recursos de las juntas de educación; pero nos ha cho- cado que el señor Corrales, des- pués de decir que la Junta de San José es "empresadora, ilus- trada, entusiasta" etc., etc., aña- da á renglón seguido que las es- cuelas se hallan "detestablemen- te instaladas, en locales estrechos, insalubres, indecentes" etc. ¿Don- de están, pues, el celo y activi- dad de la Junta? Si esta fuera tan celosa é inteligente como ase- gura el señor Corrales, ya ha- bría propuesto al Gobierno una cosa sencillísima: suprimir la in- necesaria Inspección General, y destinar esos fondos á la cons- trucción de locales espaciosos, de- centes é higiénicos donde cupie- ran los miles de niños que, con derecho á que se les eduque, hoy son rechazados de las escuelas porque no hay sitio para ellos.

Para concluir, no podemos me- nos de alabar las buenas inten- ciones con que escribió su lucu- bración el señor Corrales; pero sentimos decirle, según nuestro pensar, que no ha puesto el dedo en la llaga y que no son las que él apunta las verdaderas necesi- dades de las escuelas. Son otras más perentorias, que irán salien- do poco á poco, expresadas en esta hoja.

CORRESPONSALES

De Alajuela

INSINUACIONES

Hace tiempos que Alajuela vie- ne decayendo de un modo ver- daderamente alarmante. Algun- as malas disposiciones de Mu- nicipios anteriores han dejado exhausto el Tesoro Municipal. Frecuentes y odiosas intrigas ori- ginadas por apasionamientos po- líticos han enfriado los ánimos y embotado la buena voluntad de los alajuelenses. Para nuestra juventud la vida transcurre como mísero arroyuelo que sin poder se contener se precipita de rau- dal en raudal; y así como las aguas sin poder salir del estre- cho cauce que las aprisiona se lanzan como impelidas por la quietud que les ofrece el inme- diato remanso, sin que jamás en- cuentren el reposo que anhelan, así nuestros jóvenes no hacen es- fuerzo alguno para salir de la inercia en que aquí se vive y se contentan con esperar las horas de la tarde para disimular su lar- go aburrimiento entreteniéndose con fútiles placeres ó haciendo la corte á la dueña de sus pensa- mientos. Nuestros futuros pro- hombres no se preocupan por el estado decayente de la población; para ellos lo mismo es hoy, que ayer, y mañana será lo mismo que hoy. Las fuerzas de la ju- ventud se gastan en la inacción; la moral se resiente y la miseria nos amenaza. Busquemos, pues,

algo en qué trabajar; á lo menos fundemos sociedades, clubs de carácter científico, algo, en fin, que nos reporte una utilidad verda- deramente positiva ó que siquie- ra nos sirva para pasar el tiempo lejos de los billares, de las cantinas, de las orgías y de aquellos abominables sitios de asquero- sa corrupción en donde se dete- riora el cuerpo, se embrutece- n los sentimientos, la dignidad se pierde, se ofusca la razón y el alma se aniquila.

EFRAIN.

Junio de 1902.

De Juan Viñas

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"

San José.

Muy señores míos:

Juan Viñas, pueblo alejado de los efectos políticos, duerme el sueño de la inocencia, sin más anhelo que su constante labor en las arduas faenas del trabajo, y sin otra pretensión que la de ver convertido en realidad, la fuerza motriz ó el motor que ha de poner en movimiento la gran palanca giratoria que moverá la rueda del progreso, siendo la base principal, la centralización de fondos en los pue- blos florecientes que se puedan manejar por sí solos con una ley posi- tiva.

Tócale en suerte á este girón de tierra, pueblo no hay duda favorecido por la naturaleza en la variedad de sus productos, la fertilidad de su suelo, el movimiento comercial, el desa- rrollo y engrandecimiento en las di- ferentes escalas del progreso, tener vida propia. En verdad que esta es la tierra de los encantos, ataviada por praderas comprendidas en las faldas del majestuoso Turrialba.

A pesar del encadenamiento con que se encuentra sujeto este pueblo, progresa de manera asombrosa: hoy cuenta con una plaza destinada al mercado de viveres, situada á cien varas al norte de la calle real y en el centro de la población, cuya plaza presenta un bonito aspecto; será de regular superficie y elegante, con las condiciones indispensables para el caso; Juan Viñas puede estar orgulloso en ese sentido, pues con la situación en lugar aparente del mercado como hoy se encuentra, la población ha ganado; en una parte de su períme- tro se levanta una lujosa casa de Mr. Leonidas Eddie y probablemente del lado norte del mercado aumentará la población.

La iglesia en construcción avanza á pasos gigantescos; hermosa en su forma, de estilo moderno, gusto ar- tístico y bien dirigida. No puedo omitir en estas líneas, señores Direc- tores, es decir que la obra en referen- cia, se debe al digno señor cura We- ber, quien celoso en la fé cristiana, despliega toda su energía de manera almaria exhortando á sus feligreses para que contribuyan a prestar su contingente en el próximo turno que se verificará el 15 del presente, en favor de la iglesia. De la nueva au- toridad política nada podemos decir, pues acaba de llegar y serían muy pocos los días para censurarla; en ma- teria de honradez es intachable; de progresista, veremos, pues no hay que juzgar por las apariencias. Para con-

cluir señores, Directores, permítanme hacer mención de la distinguida fami- lia Lara: jóvenes que se encuentran entre nosotros hace algunos meses, gozando de la temporada campestre desafiando las brumas y divirtiéndose en sus corceles, cual arrogantes amazonas hijas de la Diana virginal.

VIÑAS.

GACETILLA

Nos hemos visto honrados

hoy con la visita de nuestro antiguo y respetado maestro don Efraim Salazar. *La Nueva Prensa*, que ve en él á uno de los más decididos apóstoles de la educa- ción popular lo saluda llena de gratitud y le brinda sus colum- nas

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Para Europa partirán

el próximo lunes don Jorge Corredor Latorre y su señora.

Precedente de Limón,

en donde desempeñaba las fun- ciones de Juez Civil y del Cri- men, se halla otra vez entre nos- otros el Lic. don Francisco Can- net. Lo saludamos.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Un amigo de Alajuela

nos cuenta que la función tea- tral dada en beneficio de los dam- nificados de Guatemala, estuvo muy lucida.

Desde ayer figura como

Administrador y Editor de "El Derecho" el señor don Manuel Vargas R., hasta hace poco, maes- tro de la Escuela Metálica. En sus nuevas tareas aparecerá lo mismo—no hay que dudarlo—el propagandista franco y ardiente, el patriota desinteresado y altivo. En la escuela preparó futuras ge- neraciones: en la prensa, conti- nuará su obra.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Según aseguran, son varios

los casos de fiebre amarilla que hay en esta ciudad. Se están adoptando enérgicas medidas pa- ra combatirla.

Sería muy humanitario

que la Policía tomara cartas en el asunto á fin de que los boyeros y carretoneros sean más compasi- vos con los pobres animales: ha- ce poco pasó uno de ellos por la calle que queda frente á nuestra oficina hincándoles el chuso de una manera salvaje.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Renunció la Alcaldía de

La Unión el Pasante don Lauro M. Leal.

La señora del Lic. don

Pablo M. Rodríguez ha partido para Puntarenas á reunirse con su esposo.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Bastante enfermo ha

seguido el Dr. don Carloe M^a Ulloa.

Muy bien recibido ha sido

en la capital de Nicaragua el Dr. Zambrana.

CRONISTA A.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Basra.

Uno de los recogedores de ba- sura tiene costumbre de abrir las puertas de las casas. Eso es muy mal hecho, le recomendamos únicamente tocar.

Tranvía

Sería mejor que pusieran un poco de aceite en la maquinaria de dichos carros; es insoportable el ruido que hacen y principal- mente al detenerse

Correos.

Para los Estados Unidos se despacharán todos los días lue- nes, jueves y sábado. Ahora se- ría bueno saber cuando llegarán, respectivamente.

Parque Central.

Existen algunos pozos de agua en los pascos de ese bonito jar- dín. Sería mejor remediarlos de alguna manera.

Mercado

Los policías de higiene deben tener mucho cuidado al exami- nar los productos de los vende- dores y hacerlo muy de maña- nita.

Si el artista fotógrafo

no pagó el cuatro á los de "El Derecho", no fué por miseria, porque puede pagar más: dígan- lo si nó los recibos cancelados.— Si se negó á pagar fue porque los insultos no son para sus mis- mos suscritores.

En la sección agena

hay un comunicado que firma su autora y que denuncia hechos á los que da apariencia de incor- rección por parte de principales autoridades de Alajuela. Esta- mos seguros que estas sabrán vindicarse á cualquier hora pues su honorabilidad es conocida.

Zacate

Algunas de las calles de esta ciudad están llenas de zacate; se- ría bueno ordenar que se des- yerbarán pues afean mucho el ornato.

Pinturas

En algunas ventanas hemos visto varios retratos al oleo de ciertos artis- tas que próximamente nos alegrarán con sus funciones teatrales.

Nuevo teatro

Por el hospital se está concluyen- do un salón dedicado á teatro; tiene escenario y uno de los telones dicen que costó noventa colones. El propietario es don Manuel Soto, dueño de una pulpería de aquel lado.

CRONISTA C.

COMUNICADOS.

Una injusticia

Señor Director de "LA NUEVA PRENSA" San José.

Sírvase dar publicidad en su popular periódico, al siguiente re- mitido que se refiere á un hecho ocurrido en esta ciudad del cual soy perjudicado:

El domingo próximo pasado á las doce del día llegué al estable- cimiento de comercio de los seño- res Moya y H^o, y como hiciera un momento que había visto entrar á dicho lugar al señor Francisco Arias Soto, quien es mi deudor, pedí permiso á don Francisco Mo- ya para pasar á una pieza donde se sirven refrescos y en donde se encontraba á la sazón el señor Arias; concedido el permiso pasé y cobré al señor Arias en buenos términos lo que es en deberme: este se violentó, me tiró un bofetón con el cual me arrojó al suelo y aún allí signió dándome de bo- fetones; cuando pude salir, el se- ñor Moya me reprendió severa- mente diciéndome que yo no era mujer digna para entrar á su es- tablecimiento, y algo más, á lo que contesté que aquel era un establecimiento público donde to- do mundo podía llegar y que sin embargo, habíale previamente so- licitado permiso para pasar.

A pesar de ser ofendida en el hecho que acabo de relatar fui sentenciada el día siguiente por el señor Agente Principal de Po- licía á pagar una multa; en vista de semejante injusticia, ocurrió al señor Gobernador para suplicarle que tomando en consideración el modo como ocurrió el hecho que motivaba la multa, se sirviera dispensármela y este funcionario no accedió á mi solicitud dicién- dome además que lo que hiciera el señor Agente Principal de Po- licía estaba bien hecho y que él no podía hacer nada en eso.

Pongo en conocimiento del pú- blico alajuelense el hecho anterior para que con la sensatez debida juzgue como lo merecen á las per- sonas que en dicho caso juegan su papel, y para que al mismo tiem- po considere si tengo ó nó razón.

Alajuela, 8 de junio de 1902.

Filomena Araya

ESTAMPILLAS

Necesito una gran cantidad de sellos de correo de la emisión que está en vigencia, sellados y en buen estado, pago al contado los siguientes precios por los de:

1, 2 y 5 céntimos	¢ 2.50 por mil
10 "	¢ 4.00 --
20 "	¢ 5.00 --

AMANDO CÉSPEDES M., Artista Fotógrafo.

Frente á la casa del ex-Presidente Iglesias.—San José.

ESTAMPILLAS

Quien sabe idiomas es rico.

Francés
Inglés
Alemán
Italiano

El profesor PHILIPP VOIGTEL enseña las lenguas suso- dichas, siguiendo un método puramente práctico, que habilita al discípulo, en poco tiempo, no solamente á leer y escribir, sino también á HABLAR el idioma extranjero. Calle 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

EN EL BARRIO DE LA SOLEDAD

vendo dos casas de habitación, pequeñas. Para precio y condiciones, entenderse con

AGUSTÍN JIMÉNEZ C.

Taller de Hojalatería, Avenida 7a., No. 89.

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

BAZAR DEL MERCADO

(Propietario: José Esquivel)

El constante favor que el público dispensa á esta casa, la mantiene en situación de estar renovando su rico surtido de telas y géneros de toda clase mensualmente. Allí se encuentra cuanto pueda desearse en el Almacén mejor surtido, y sus precios son ya conocidos por EQUITATIVOS.

La tipografía LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamico, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ? — Ud. ? — Pues pase á la **Barbería Popular**, situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de Paris, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatisimo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIERNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAUULT y C^o

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helucriol, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezanas, los empeines, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALOQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIERNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acos de Kananga. Tesoro de la cabellera, que al aplicarse, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, suaviza el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A.
Abogado y Notario
Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO

Abogados y Notarios
Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS

Abogado y Notario
Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario
Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G.

Abogado y Notario
Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario
Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrereria de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO

Abogados y Notarios
Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA

Abogados y Notarios
Despachan en la casa de doña María Alvarado, N.º 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ

Abogados y Notarios
Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚNIGA
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS
Abogado y Notario.
Oficina:—casa de don José M. Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOGENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS

Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUÉS

Abogado y Notario
Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON

Abogados y Notarios
Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS

Abogados y Notarios
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ELÍAS Y LUIS CASTRO U.

Abogados y Notarios
Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO

Abogados y Notarios
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

JUAN FELIX GONZALEZ

Abogado y Notario
Despacha en el bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 75 varas al Norte del Mercado

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100
" " "Nacionales" " " 4-00 " "
" " "After Supper" " " 4-00 " "
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos dirijanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares